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Este Gobierno Privilegia en Mucho la Inversión Privada, Dice Quel Galván, Vice 
Presidente nacional de la CMIC 
(2025-03-11, Redacción, Sinaloa en Línea SIN (sitio), ) 
Quel Galván, vicepresidente nacional de la CMIC, señaló que el gobierno de México está 
privilegiando mucho la inversión privada en la industria de las energías como la construcción de 
parques eólicos, baterías y todo el tema eléctrico, aunque también en otras ramas de la economía 
y eso es muy buena señal, sobre todo ante las presiones arancelarias del gobierno de los EU. 
 

Rocío Nahle se reúne con Luis Méndez Jaled, Presidente nacional de la CMIC 
(2025-03-11, Redacción, Imagen de Veracruz VER (sitio), ) 
La gobernadora Rocío Nahle García reafirmó el compromiso de su administración con el 
desarrollo de infraestructura durante la toma de protesta de las delegaciones estatales de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Acompañada por el Presidente 
nacional de la CMIC, Luis Méndez Jaled; el presidente de la Delegación Veracruz Puerto, 
Alejandro Cagigas Obeso, y el secretario de Infraestructura y Obras Públicas, Leonardo Cornejo 
Serrano, destacó que esta industria es un motor clave para el crecimiento económico del estado. 
 

Veracruz debe consolidarse como referente en construcción e infraestructura: Rocío 
Nahle 
(2025-03-11, Metro/Staff, Billie Parker Noticias (sitio), ) 
La gobernadora Rocío Nahle García reafirmó el compromiso de su administración con el 
desarrollo de infraestructura durante la toma de protesta de las delegaciones estatales de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Acompañada por el Presidente 
nacional de la CMIC, Luis Méndez Jaled; el presidente de la Delegación Veracruz Puerto, 
Alejandro Cagigas Obeso, y el secretario de Infraestructura y Obras Públicas, Leonardo Cornejo 
Serrano, destacó que esta industria es un motor clave para el crecimiento económico del estado. 
Más Noticias VER (Sitio),Oliva Noticias VER (Sitio),Golpe Político VER (Sitio),Portafolio Veracruz VER (sitio),Plumas Libres 
(Sitio),Informaver VER (Sitio),Hoy Xalapa VER (Sitio),Firmas MX (sitio),Entorno Político VER (sitio),Enlace Veracruz 212 VER 
(sitio),Heraldo de Xalapa,El Heraldo de Veracruz VER (sitio),Avanradio Veracruz VER (sitio),Parando Oreja VER (Sitio),Diario 
del Istmo VER (sitio),El Liberal del Sur VER (sitio), 
 

Prevén construcción más cara por aranceles 
(2025-03-11, Redacción, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), ) 
La entrada en vigor de los aranceles del 25 por ciento a las importaciones de acero y aluminio, 
programada para mañana, mantiene nerviosismo en el sector de la construcción, que prevé un 
encarecimiento de precios en la adquisición y en la creación de edificaciones e infraestructuras. 
Luis Méndez Jaled, presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), manifestó que esta medida impulsada por el presidente Donald Trump 
podría afectar de manera significativa al gremio, encareciendo los insumos que resultan 
esenciales para la industria. 
El Diario de Delicias CHIH (sitio), 
 

DELEGACIONES CMIC 
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Ex presidente de CMIC presenta nuevo recurso 
(2025-03-11, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), ) 
El ex Presidente de la CMIC Ricardo Gutiérrez presentó un recurso de inconformidad sobre la 
sentencia dictada por el juez en materia penal, en el que lo obliga al pago de 3.5 millones de 
pesos u 8 años de prisión, alargando el proceso, lo que representará un aumento del pago que 
deberá hacer. 
 

Capacitan a operadores de maquinaria pesada ante déficit en la construcción: CMIC 
Delegación Tijuana  
(2025-03-11, Redacción, Uniradio Informa BC (Sitio), ) 
Ante el déficit de personal calificado en el sector constructor, la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Tijuana, realizó un curso de manejo de 
maquinaria pesada, a través del simulador con el que cuenta el organismo. El presidente Ing. 
Elmer Peña Rubalcaba, señaló que las empresas del sector enfrentan dificultades para encontrar 
operadores capacitados y con experiencia en maquinaria pesada, lo que representa un reto para 
la ejecución eficiente de obras, lo que afecta directamente los tiempos de entrega y la calidad de 
los proyectos. Explicó que este curso busca generar un semillero de operadores, lo que 
contribuirá a reducir la brecha de personal calificado en la industria, ya que contar con 
trabajadores preparados es fundamental para mantener la competitividad del sector y garantizar 
la seguridad en las obras. 
 

CMIC establece acuerdos con IMSS Coahuila 
(2025-03-11, Víctor Barrón, Reporte La Laguna COAH (sitio), ) 
Durante una reunión de acercamiento de las empresas del ramo de la construcción con el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), este martes se tomó el acuerdo de incorporar una Comisión 
Mixta para la atención de problemáticas relacionadas con el pago de cuotas obrero patronales. 
Ricardo Camacho Macías, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), informó que las inquietudes del gremio fueron expuestas ante José 
Valeriano, delegado del IMSS en el estado y Enrique Garza, subdelegado del Seguro Social en 
Torreón. «Estamos en una recesión en la construcción, a veces no tenemos flujo, debemos tener 
a nuestros trabajadores de una u otra manera dados de alta, todos tienen que estar afiliados». 
 

Gobierno de Mazatlan trabajará de la mano con CMIC 
(2025-03-11, Redacción, Mega Noticias MEX (sitio), ) 
Para impulsar el crecimiento y progreso de la ciudad, la alcaldesa de Mazatlán, Estrella Palacios 
Domínguez ha establecido un acuerdo innovador con la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC), la mañana de este martes. La presidenta municipal comentó que este 
convenio sentará las bases para una colaboración efectiva entre el sector público y privado, 
permitiendo llevar a cabo proyectos ambiciosos que beneficien a la comunidad. Señaló que la 
inversión en infraestructura es clave para el desarrollo de cualquier ciudad, por ello, el acuerdo 
entre Mazatlán y la CMIC permitirá la realización de 137 proyectos durante este 2025, los cuales 
suman una inversión de 336 millones 400 mil pesos. 
 

"Las Mujeres Estamos al Mando": Estrella Palacios; se Reúne con Socios de la CMIC 
(2025-03-11, Redacción, Sinaloa en Línea SIN (sitio), ) 
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"Las mujeres estamos al mando" en Mazatlán, dijo la alcaldesa Estrella Palacios Domínguez poco 
antes de que a través de su directora de Obras Públicas, Grecia López, diera a conocer a los 
constructores de la CMIC, su plan de obra pública 2025 con una inversión superior a los 336 
millones de pesos, mientras el presidente de esta Cámara de la Construcción, Hugomar Peraza, 
informó que la CMIC y sus agremiados en el sur del estado tienen 13 proyectos de construcción 
para beneficiar el desarrollo y crecimiento del estado. En el marco de un desayuno en las 
instalaciones de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, capítulo Mazatlán, 
luego de los respectivos saludos y bienvenida a la presidenta mazatleca, Palacios Domínguez, a 
la casa de los constructores, Hugomar Peraza habló de un convenio de capacitación entre esta 
Cámara el Ayuntamiento porteño, que fue firmado en este mismo evento. 
 

Recibe Alcalde Bonilla y presidenta del DIF Municipal cheque de CMIC 
(2025-03-11, Redacción, Futuro CHIH (sitio), ) 
El alcalde Marco Bonilla y la presidenta del DIF Municipal Karina Olivas, recibieron de parte de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Chihuahua, un 
cheque por la cantidad de 3 millones 611 mil 857 pesos, como aportación del gremio para la 
construcción de la Casa Hogar que construye el Gobierno Municipal. 
Primera Persona DGO (sitio), 
 

CMIC impulsa 13 proyectos clave para el desarrollo del sur de Sinaloa 
(2025-03-11, Christian Bernal, Punto MX SIN (Sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, CMIC, Delegación Sinaloa Sur, en 
conjunto con la dirigencia nacional del organismo, está promoviendo 13 proyectos enfocados en 
el desarrollo económico, la movilidad y el bienestar de Mazatlán y el sur de Sinaloa. El Presidente 
de la CMIC Delegación Sinaloa Sur, Hugo Mar Peraza Ponce, explicó que la región enfrenta 
importantes desafíos en materia de infraestructura, lo que limita el crecimiento económico y 
afecta la calidad de vida de sus habitantes. 
El Noroeste SIN (sitio),Línea Directa TAMPS (sitio), 
 

Estrella Palacios firma convenio de colaboración con CMIC Delegación Sinaloa Sur 
(2025-03-11, Redacción, Por los Pasillos SIN (Sitio), ) 
Para fortalecer el trabajo en equipo y contribuir al desarrollo y progreso de Mazatlán, la presidenta 
municipal Estrella Palacios Domínguez, y el Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), Delegación Sinaloa Sur, Hugomar Peraza Ponce, firmaron un 
convenio de colaboración en presencia de los afiliados del organismo camaral. Palacios 
Domínguez reafirmó el compromiso de continuar trabajando en conjunto con la CMIC por un 
mejor municipio, por lo que la actual administración que preside, dentro del eje estratégico de 
gobierno "Un Mazatlán moderno y sostenible", desarrolla un plan que incluye 137 obras para este 
año 2025, con una inversión total de 336.4 millones de pesos, obras con sentido social y 
humanista, dirigidas principalmente a las zonas populares. 
Qué pasa en Mazatlán SIN (sitio), 
 

Acuerdan Alcaldesa y CMIC trabajar juntos por un Mazatlán sostenible 
(2025-03-11, Christian Bernal, Punto MX SIN (Sitio), ) 
La alcaldesa de Mazatlán, Estrella Palacios Domínguez, firmó un convenio de colaboración con 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación Sinaloa Sur, 
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encabezada por Hugomar Peraza Ponce. El acuerdo tiene como objetivo fortalecer el trabajo 
conjunto para impulsar el desarrollo del municipio. Durante el evento, Palacios Domínguez 
destacó que los afiliados de la CMIC son fundamentales para la construcción de un Mazatlán 
moderno y sostenible. 
Luz Noticias SIN (sitio), 
 

Colaborarán la CMIC y Gobierno Municipal para cumplir con el eje "Un Mazatlán moderno 
y sostenible" 
(2025-03-11, Redacción, Los Noticieristas SIN (sitio), ) 
El Gobierno de Mazatlán y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Delegación Sinaloa Sur, firmaron un convenio de colaboración en presencia de los afiliados del 
organismo camaral. El evento fue encabezado por la alcaldesa Estrella Palacios Domínguez y el 
Titular de la CMIC Sinaloa Sur, Hugo Omar Peraza. Palacios Domínguez reafirmó el compromiso 
de continuar trabajando en conjunto con la CMIC por un mejor municipio, por lo que la actual 
administración que preside, dentro del eje estratégico de gobierno "Un Mazatlán moderno y 
sostenible", desarrolla un plan que incluye 137 obras para este año 2025, con una inversión total 
de 336.4 millones de pesos, obras dirigidas principalmente a las zonas populares. 
 

Presenta Ayuntamiento de Mazatlán Programa Anual de Obra Pública 2025 y firma 
convenio con CMIC Sinaloa Sur 
(2025-03-11, Redacción, El Noroeste SIN (sitio), ) 
El Gobierno de Mazatlán presentó el Programa Anual de Obra Pública 2025 que consta de 137 
obras con un presupuesto de 336 millones de pesos y firmó un convenio de colaboración con la 
Cámara Nacional de la Industria de la Construcción Delegación Sinaloa Sur, que cumple 60 años 
de su fundación. "Aquí tuvimos la oportunidad de compartir a la CMIC nuestro Plan de Obra 2025, 
se trata de 137 obras públicas que vamos a realizar con un presupuesto de 336 millones de 
pesos", dijo la Alcaldesa Estrella Palacios Domínguez al encabezar la mañana de este martes un 
encuentro de afiliados de dicho organismo de la construcción en el que también participó la 
directora de Obras Públicas Municipales y la Síndica Procuradora, Grecia López Barboza y 
Minerva Osuna Zavala, respectivamente. 
El Sol de Mazatlán (Sitio),Proyecto Puente SON (Sitio), 
 

Estrella Palacios Estima para Semana Santa en Mazatlán una Ocupación Hotelera del 
90%; Alista Seguridad 
(2025-03-11, Redacción, Sinaloa en Línea SIN (sitio), ) 
Ya se trabaja en los operativos de seguridad para la Semana Santa y de la Moto, con el objetivo 
de tener eventos masivos exitosos, como sucedió en el Carnaval Internacional de Mazatlán 2025; 
así que se espera para esas fechas un 90 por ciento de ocupación hotelera, dijo la presidenta 
Estrella Palacios Domínguez, al término de un acto en las instalaciones de la CMIC. La 
mandataria local reiteró que la seguridad municipal es un tema prioritario y se tienen operativos 
para los grandes eventos y para cuidar a los mazatlecos en las colonias populares gracias al 
apoyo de los otros niveles de gobierno, principalmente el federal, con la Guardia Nacional y los 
efectivos del Ejército y La Marina; también reconoció a las autoridades del estado, como a 
Protección Civil. 
 

Como que anda ganando tiempo para poder pagar 
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(2025-03-12, Rosa Blanca Cuéllar, Zócalo COAH (sitio), ) 
O sea desde que fue Presidente de la CMIC, Ricardo "N", trae volando como dos millones de 
pesos, pero ya con tanto vericueto para no pagar, pues la suma se elevó a 3.5 millones de pesos, 
o paga o se va 8 años a a cárcel, eso dijo el juez...El empresario ahora se inconformó contra la 
sentencia para reparar el fraude y abuso de confianza contra la CMIC...Pues es un derecho que 
tiene el señor, pero más bien parece que anda ganando tiempo para ver de dónde va a sacar 
semejante dineral...Los socios no lo quieren tras las rejas, porque ahí no les va a pagar, lo que 
quieren es el dinero que les agandalló... 
 

BOSQUEJOS 11/03/25 
(2025-03-11, Redacción, La Paradoja CHIH (sitio), ) 
ESTÁN edificando buen puente político al continuar con su convocatoria para diputados, 
funcionarios y gobernantes de Chihuahua. En esta ocasión fue la visita del alcalde capitalino, 
Marco Antonio Bonilla Mendoza, quien compartió a los socios de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción parte de su Plan Municipal de Desarrollo al 2024-2027, 
presumiendo los tres proyectos fundamentales que representarán una inversión conjunta de 
aproximadamente 700 millones de pesos... el edil fue acompañado por su esposa Karina Olivas 
y ambos salieron más que gustosos de la CMIC ya que les otorgaron un cheque de casi 4 millones 
de pesos para las actividades del DIF que ella preside. 
 

Abren buzón para reportar baches 
(2025-03-11, El Diario de Juarez, Pavel Juárez, Diario Chihuahua (Sitio), ) 
El programa "Bachetón", que aplica el Gobierno de Claudia Sheinbaum para rehabilitar la red 
carretera federal del país, deja fuera la atención de 11 tramos en el estado de Chihuahua, mismos 
que fueron establecidos por la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas, y la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
 

-Sospechas sobre otro policía traficante 
(2025-03-11, Redacción, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), ) 
Aplaudido y reconocido salió el alcalde, Marco Bonilla, de la reunión que sostuvo ayer con 
agremiados a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción delegación Chihuahua, 
quienes además de escuchar el resumen del Plan Municipal de Desarrollo, le hicieron entrega de 
un reconocimiento. Sin duda, una clave en el crecimiento económico de la ciudad para este año 
es la obra pública. Quienes son pieza clave en esa cadena son los constructores que forman 
parte de la CMIC, que en esta sinergia autoridad-constructores y por la calidad de sus materiales, 
han sido en un 80 por ciento, los responsables de las obras que el Municipio ha realizado en la 
ciudad. La apuesta por el talento local y la confianza que el gobierno municipal pone a las 
empresas chihuahuenses, fue reconocida por la CMIC, que entregó este distintivo a Marco Bonilla 
por esta apuesta al crecimiento a través del a generación de empleo en el ramo de la 
construcción. 
 

Baja en inversión privada provocó una disminución del 10 % de trabajadores en 
construcción  
(2025-03-11, Karina Rodríguez, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Chihuahua, 
Julio César Mercado Rodríguez, señaló que la incertidumbre que se ha venido generando, más 
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que se suma por el tema arancelario, impacta la inversión privada, lo que se ha visto reflejado en 
una baja del 10 % en trabajadores registrados ante el Seguro Social. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

¿Subirá el precio de la vivienda en el estado? Constructores en alerta por aranceles al 
acero y aluminio 
(2025-03-12, Silvia Ortiz, El Sol del Centro AGS (sitio), ) 
La Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (CANADEVI) señaló 
que están en una etapa de incertidumbre toda vez que el gobierno de Estados Unidos impuso un 
arancel de 25% sobre las importaciones de acero y aluminio, si bien es un impuesto para el 
mercado estadounidense se corre el riesgo de que se hagan ajustes a otros insumos que desde 
México se importan. Evaristo de la Torre Sifuentes presidente estatal de la Cámara sostuvo que 
no existe claridad en los efectos que esto pudiera tener, sin embargo, hay incertidumbre porque 
si bien, los impuestos son para Estados Unidos hay ciertos materiales que se manejan en función 
al valor del mercado global, por tanto, si el acero, aluminio o el cemento pudieran tener valores 
generales a nivel mundial aquí también se verán afectados. 
 

¿Qué productos serán los más afectados por los aranceles ampliados de Trump al acero 
y aluminio? 
(2025-03-11, Redacción, El Economista (sitio), ) 
Los aranceles del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, sobre el acero y el aluminio, que 
comenzarán a aplicarse en las próximas horas, afectarán por primera vez a productos derivados 
de estos metales por valor de casi 150,000 millones de dólares, desde tuercas y tornillos hasta 
cuchillas de excavadoras, y amenazan con subir los costes a industria y a los consumidores. Un 
análisis de Reuters de los productos enumerados para los nuevos aranceles bajo el plan de 
Trump sometería a ellos a una amplia gama de piezas importadas de automóviles y tractores, 
muebles de metal, materiales de construcción y piezas de maquinaria. 
 

Senadores del PRI rechazan la reforma del ISSSTE que atraca a maestros y trabajadores 
del estado 
(2025-03-12, Redacción, News México (Sitio), ) 
"La reforma al ISSSTE promovida por Morena sigue viva en la Cámara de Diputados, detenida 
pero latente, lista para ser aprobada en cualquier momento, porque en cualquier momento le 
darán gusto a la titular del Ejecutivo Federal, y lo harán con la mano en la cintura, pues tienen los 
votos, cuentan con ellos. Quieren engañar a los trabajadores, especialmente a los maestros y 
servidores públicos, haciéndoles creer que esta iniciativa ya no avanzará, cuando en realidad 
solo esperan el momento oportuno para imponerla sin su consentimiento", advirtió Manuel Añorve 
Baños, coordinador de los senadores del PRI, tras dejar claro que los priistas van en contra de 
este nuevo atraco. 
 

Ley del ISSSTE: ¿Bomba de tiempo? 
(2025-03-11, Staff, Billie Parker Noticias (sitio), ) 
La reciente propuesta de reforma a la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (ISSSTE) ha generado una ola de reacciones en el sector educativo 
mexicano, especialmente entre los docentes, lo que algunos expertos califican como una 
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verdadera bomba de tiempo. [...] La iniciativa propone, entre otras cosas, destinar un 2.7% de la 
compensación económica que reciben los servidores públicos de confianza de los Poderes 
Ejecutivo, Legislativo y Judicial hacia los servicios de salud e instalaciones a cargo del ISSSTE. 
Además, busca devolver al Fondo de la Vivienda del ISSSTE (FOVISSSTE) el control sobre la 
adquisición, construcción y renta de viviendas, con el objetivo de construir un millón de viviendas 
sociales. 
 

Llega Archicad Studio: La plataforma digital para arquitectos independientes y pequeños 
estudios sin grandes inversiones 
(2025-03-12, Redacción, Edificios de México (sitio), ) 
La digitalización sigue redefiniendo industrias y la arquitectura no es la excepción. Para que 
arquitectos independientes y pequeños despachos puedan competir con las grandes firmas sin 
realizar inversiones millonarias, Graphisoft compañía de diseño de software BIM (modelado 
digital) para la industria de la construcción lanza Archicad Studio, una plataforma de suscripción 
que integra herramientas avanzadas de diseño, colaboración y visualización en un solo 
ecosistema digital. Diseñada específicamente para profesionales que trabajan por cuenta propia 
o en equipos pequeños, esta solución les permite maximizar su eficiencia sin comprometer su 
presupuesto. 
 

Aranceles al acero y aluminio afectarán desde herraduras hasta cuchillas de 
excavadoras 
(2025-03-12, Forbes Staff, Forbes MX (sitio), ) 
Los aranceles reforzados del presidente Donald Trump al acero y al aluminio, que se 
implementarán en las próximas horas, afectarán productos derivados de esos metales por valor 
de casi 150,000 millones de dólares, desde tuercas y tornillos hasta hojas de excavadoras, y 
amenazan con aumentos de costos tanto para la industria como para los consumidores. Un 
análisis de Reuters sobre los productos sujetos a los nuevos aranceles según el plan de Trump 
revela que una amplia gama de piezas de automóviles y tractores importados, muebles metálicos, 
materiales de construcción y componentes de maquinaria estarán sujetos a estos impuestos. 
 

Denuncian bloqueos 
(2025-03-12, Álvaro Zaldana, Esto, . 13) 
El Sindicato Internacional de Trabajadores de la Construcción y la Madera (ICM) denunció que 
FIFA impidió a sus miembros inspeccionar las condiciones laborales de las personas que trabajan 
en la remodelación del Estadio Azteca rumbo al Mundial de Canadá, Estados Unidos y México 
2026. De acuerdo con el secretario general de la ICM, Ambet Yuson, el ICM realizó el proceso 
en tiempo y forma, pero los permisos fueron negados, ya que, según FIFA, Grupo Televisa, dueño 
del Coloso de Santa Úrsula, lo impidió. 
 

Por miedo, se quedan en casa 
(2025-03-12, The New York Times, Diario Chihuahua (Sitio), ) 
Las vías del ferrocarril que atraviesan el Centro de Freehold, Nueva Jersey, solían estar 
bordeadas por docenas de hombres, esperando trabajo. Cada mañana, los hombres jornaleros, 
casi todos de América Latina y sin estatus legal eran recogidos por contratistas locales en 
camionetas para trabajos de pintura, jardinería, remoción de escombros. El impacto se siente no 
sólo en los hogares y comunidades de inmigrantes, sino también en las industrias que dependen 
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de los inmigrantes como fuente de mano de obra dispuesta y económica, incluyendo la 
construcción residencial, la agricultura, el cuidado de adultos mayores y la hospitalidad. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Desafía Canadá... y Trump lo dobla 
(2025-03-12, Staff, Reforma, . 1) 
Ontario, la provincia canadiense más poblada, intentó imponer una sobretasa de 25 por ciento a 
la electricidad que exporta Michigan, Minnesota y Nueva York, en respuesta a las amenazas del 
líder republicano, pero lejos de apaciguarlo, lo provocó. El estadounidense escaló la mañana de 
ayer su guerra comercial contra Canadá, advirtiendo que les duplicaría a 50 por ciento los 
aranceles al acero y aluminio, e insistió en incorporar a Canadá a su territorio. 
 

Campo de exterminio destapa negligencia y complicidad en Jalisco 
(2025-03-12, Raúl Flores, El Universal, . 1, 10) 
El caso del campo de entrenamiento y exterminio del crimen organizado en el rancho Izaguirre, 
en Teuchitlán, Jalisco, evidencia la omisión y complicidad de autoridades de los tres niveles de 
gobierno ante uno de los problemas más graves que vive el país: los desaparecidos. El fiscal 
general de la República, Alejandro Gertz Manero, afirmó ayer que el caso de los crematorios 
clandestinos encontrados "es muy crítico y muy grave", y señaló que "no es creible" que las 
autoridades estatales no supieran. 
 

Empresas de EU pierden 2.5 veces el PIB de México 
(2025-03-12, Eréndira Espinosa, Excélsior, . 1, 4) 
El S&P 500 ha perdido cinco billones de dólares en valor de capitalización desde su máximo, en 
febrero, lo que equivale a 2.5 veces el PIB anual de México. Analistas coinciden en que las 
billonarias pérdidas se deben a los temores provocados por Donald Trump y sus políticas 
arancelarias. Tesla, Nvidia, Alphabet, Amazon, Apple, Meta y Microsoft encabezan las pérdidas 
en el índice. 
 

Colombia: narco vuela a México, ya sin escalas en Centroamérica 
(2025-03-12, Amílcar Salazar, Milenio Diario, . 1, 4 5) 
Un informe de la Armada de Colombia alerta sobre el cambio en las tradicionales rutas aéreas 
para el trasiego de drogas desde ese país, Venezuela y Ecuador con aeronaves que solo 
requieren una carretera de menos de 400 metros de tierra para aterrizar o despegar. En el 
primero, las pistas desmanteladas pasaron de más de 30 anuales a únicamente ocho en 2023, 
mientras que en Guatemala se vio un descenso de 22 vías en 2021 a solo una en los primeros 
meses de 2024, lo que se interpreta como un cambio en las rutas utilizadas por el hampa. 
 

Desde hoy, aranceles de EU a todo el mundo en aluminio y acero 
(2025-03-12, Agencias, La Jornada, . 1, 21) 
El gobierno de Donald Trump impuso aranceles de 25% a todas las importaciones de acero y 
aluminio, incluyendo las que llegan de México y Canadá, a partir de las 10:01 de la noche de este 
martes, tiempo del centro de México. Trump aseguró que esos impuestos especiales a la 
importación ayudarían a crear empleos en las fábricas estadunidenses, en un momento en que 
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sus amenazas arancelarias, con sus fluctuaciones, están sacudiendo el mercado bursátil y 
generando temores de una desaceleración económica. 
 

Entran en vigor aranceles de EU del 25% al acero y aluminio 
(2025-03-12, Jassiel Valdelamar, El Financiero, . 1, 4) 
A partir de hoy, Estados Unidos implementa aranceles del 25 por ciento a las importaciones de 
acero y aluminio, medida que afectará a todos sus socios comerciales, incluyendo a México. De 
acuerdo con un análisis del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), las exportaciones 
de productos afectados por estos aranceles podrían superar los 20 mil millones de dólares, lo 
que representa aproximadamente el 4.7 por ciento del total de las exportaciones mexicanas y 
más del 1.5 por ciento del PIB de 2024. 
 

EU comenzó a aplicar aranceles de 25% al acero y aluminio 
(2025-03-12, Roberto Morales, El Economista, . 1, 4 5) 
México no logró evitar la imposición de aranceles del 25% por parte de Estados Unidos a las 
importaciones de acero, aluminio y productos derivados de ambos metales. La decisión tendrá 
un impacto inflacionario en diversas industrias, incluyendo la automotriz, industrial y de 
construcción. El subsecretario de Comercio Exterior, Luis Gutiérrez, considera que esta medida 
representa un "regreso al proteccionismo" por parte de Estados Unidos. 
 

Birmex avaló medicina cubana de baja calidad 
(2025-03-12, Juan Carlos Rodríguez, El Sol de México, . 1, 4) 
Birmex recibió en 2023 del laboratorio Neuronic, no autorizado por Cofepris, medicamentos con 
problemas de calidad, señaló la Auditoría Superior de la Federación (ASF). Los contratos con 
irregularidades firmados ese año por el gobierno mexicano, a través del Laboratorios de 
Biológicos y Reactivos de México (Birmex), con dicha empresa suman más de 40.1 millones de 
pesos. 
 

Incautan una tonelada de fentanilo  
(2025-03-12, C. Navarro, El Heraldo de México, . 1, 8) 
Como parte de la estrategia del combate del tráfico al fentanilo, en coordinación con Estados 
Unidos, el Gabinete de Seguridad ha asegurado mil 271 kilos de este opioide, así como un millón 
640 mil 286 pastillas. El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, 
presentó el informe quincenal en la materia: un total de 14 mil 517 personas, por la comisión de 
delitos de alto impacto, han sido detenidas desde el 1 de octubre de 2024 al 9 de marzo de 2025. 
 

'Juzgadores vivirán caótica campaña' 
(2025-03-12, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1, 3) 
Altos índices de abstencionismo, perjuicios para candidatos que respeten las reglas y ventajas 
para aspirantes en funciones, conocidos o con poder de movilización, son algunos de los retos 
que se deberán sortear en la promoción de los comicios para el Poder Judicial, donde se vaticina 
un desastre, según especialistas. Dorita Montenegro, exletrada del Tribunal Constitucional de 
Bolivia, señaló a 24 HORAS que se requiere "una reforma de la reforma" para corregir las 
deficiencias. 
 

Fentanilo con inteligencia artificial  
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(2025-03-12, Luis Herrera, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
Las organizaciones criminales que producen y trafican fentanilo y otras drogas sintéticas, estarían 
utilizando herramientas de inteligencia artificial para generar nuevos precursores químicos, 
garantizándose así el abasto de estos insumos que requieren para continuar elaborando esas 
sustancias. 
 

El Espectador // Facebook daba información al gobierno durante los saqueos 
(2025-03-12, Hiroshi Takahashi, El Sol de México, . 5) 
Los responsables de las redes sociales trabajaban en estrecha colaboración con las policías de 
los estados y la Ciudad de México. "Sus expertos detectan y priorizan acciones que pueden 
transformarse en daños reales y los comparten con la policía a través de una plataforma en línea 
de acceso restringido", dice un reporte de inteligencia elaborado por la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana el 30 de marzo del 2020. 
 

El Espectador // Facebook daba información al gobierno durante los saqueos 
(2025-03-12, Hiroshi Takahashi, El Sol del Bajío, . 16) 
Con la declaración de la Fase II, en los últimos días se desato una ola de saqueos planeados y 
organizados a comercios en la Ciudad de México, así como en centros urbanos del Estado de 
México, Puebla, Chiapas, Veracruz, Quintana Roo y Oaxaca. dice el documento que llegó a las 
manos del presidente Andrés Manuel López Obrador directamente, al alto mando de la Sedena, 
a la Marina. 
 

"Un viaje de práctica te cambia la mentalidad" 
(2025-03-12, Ulises Soriano, La Razón de México, . 12) 
Horas antes de atracar en el puerto de Acapulco y comenzar el proceso de abastecimiento para 
su viaje número 45, el capitán de navío Víctor Hugo Molina Pérez, comandante del Buque 
Escuela Cuauhtémoc, aseguró que quienes causan alta en el barco insignia de la Marina se 
transforman. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

Cuestiona Coparmex la elección de jueces 
(2025-03-12, Reforma Staff, Reforma, . 7) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) advirtió ayer que la intromisión 
del Senado en el proceso de selección de jueces es una violación flagrante a la Constitución y a 
la independencia judicial. Esa interferencia, agregó, puede derivar en la subordinación del Poder 
Judicial a intereses partidistas, lo que compromete su autonomía y el principio de separación de 
Poderes. 
Reforma.com (sitio),Dinero, Negocios y Finanzas (Sitio),Urbeconomica (Sitio), 
 

Inmobiliarias se alistan para operar con Infonavit 
(2025-03-12, Fernando Navarrete, El Financiero, . 1, 16) 
Desarrolladoras de vivienda del país se alistan para participar en el plan nacional de vivienda del 
gobierno de Claudia Sheinbaum, tan pronto se definan las reglas de operación el presupuesto 
del Infonavit Constructor, la nueva entidad para edificar y rentar vivienda social. Carlos Ramirez 
Capó, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de vivienda 
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(Canadevi), dijo que la industria tiene una capacidad de construcción de vivienda social 
subutilizada que puede expandirse, para lo cual aún esperan que se den a conocer las nuevas 
reglas del Infonavit e incorporarse. "La Canadevi tiene una capacidad instalada de alrededor de 
250 mil viviendas de este tipo por año, el año pasado cerramos en 44 mil, entonces tenemos un 
margen enorme, podemos retomar, hay una capacidad instalada que está subutilizada", dijo. 
 

Desde el Piso de Remates // Montaña rusa en mercados por guerra arancelaria 
(2025-03-12, Maricarmen Cortés, 24 Horas, . 15) 
La Presidenta Claudia Sheinbaum insiste en su estrategia Kaliman - serenidad y paciencia - ante 
las amenazas arancelarias de Donald Trump, y mostró su confianza en que el Secretario de 
Economía, Marcelo Ebrard, quien viajó a Washington, logre evitar que a partir de hoy Estados 
Unidos aplique aranceles del 25% al acero y al aluminio. Lozano, quien fue clave en el 
posicionamiento de Toyota en México como una de las empresas de mayor venta y una de las 
pioneras en autos híbridos y eléctricos, se mantendrá como Consultor Ejecutivo de Toyota. En 
su amplia experiencia, participó en las negociaciones del T-MEC en el llamado cuarto de junto 
del Consejo Coordinador Empresarial. 
 

Coparmex CDMX y Avantthya firman convenio para financiar a Pymes 
(2025-03-11, Redacción, El Financiero (Sitio), ) 
Con el objetivo de fortalecer el acceso a financiamiento para emprendedores y pequeñas y 
medianas empresas (Pymes), la Confederación Patronal de la República Mexicana en la Ciudad 
de México (Coparmex CDMX), encabezada por su presidente Adal Ortiz Ávalos, firmó un 
convenio de colaboración con Avantthya, una Sociedad Financiera Popular (Sofipo) 
especializada en créditos con garantía inmobiliaria. La firma del acuerdo se realizó en el marco 
de un encuentro empresarial con el dirigente nacional de Coparmex, Juan José Sierra Álvarez, 
donde la presidenta de la Comisión de Emprendimiento de Coparmex CDMX, María de Lourdes 
Arias Enríquez, destacó que esta alianza permitirá a los socios del organismo acceder a 
productos financieros con condiciones preferenciales. 
 

Intromisión del Senado y TEPJF en elección de jueces desalienta inversión: Coparmex 
(2025-03-11, Enrique Hernández, Forbes MX (sitio), ) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) advirtió que la "intromisión" del 
Senado y Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) en el proceso de 
selección de jueces provoca incertidumbre jurídica, lo que desalienta la inversión y el crecimiento 
de la economía mexicana. "Debilitan la autonomía del Poder Judicial, así como generan 
incertidumbre jurídica, lo que desalienta la inversión y frena el desarrollo económico del país", 
manifestó el sindicato patronal en un documento. 
JLA Noticias CDMX (Sitio),Pasantes DF CDMX (Sitio), 
 

Coparmex exhorta a autoridades resolver bloqueo en el Aeropuerto de Tijuana 
(2025-03-12, Redacción, Tijuana en Línea BC (sitio), ) 
El presidente de Coparmex Tijuana, Roberto Vega, exhortó a los tres niveles de gobierno a actuar 
de manera inmediata para solucionar el bloqueo en la avenida Internacional, que ha impedido el 
acceso vehicular al Aeropuerto Internacional de Tijuana por más de 24 horas. Vega destacó que, 
si bien la protesta de los habitantes de Maclovio Rojas responde a demandas legítimas sobre la 
regularización de tierras, no es aceptable afectar el derecho al libre tránsito. Señaló que la 
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situación perjudica a la ciudadanía, daña la reputación de la ciudad y afecta el clima de negocios 
en la región. 
 

Advierte Coparmex que una recesión en EU afectará gravemente 
(2025-03-12, Redacción, El Porvenir NL (sitio), ) 
Las proyecciones sobre la economía de Estados Unidos se han ensombrecido a causa de los 
temores que genera la política arancelaria del presidente Donald Trump, lo que podría llevar al 
país vecino a una recesión, arrastrando a México a un mismo desenlace, dijeron especialistas. 
Las probabilidades de que la Unión Americana experimente una caída en su economía se antojan 
lejanas debido a indicadores que aún muestran solidez, pero las preocupaciones se han 
multiplicado en los últimos días, reflejándose en las caídas generalizadas en los mercados de 
capitales de Nueva York y en otras latitudes del planeta. 
 

Llama Coparmex a implementar acciones ante incertidumbre arancelaria 
(2025-03-12, Redacción, Alerta Qro Noticias QRO (Sitio), ) 
Juan José Sierra Álvarez, presidente nacional de la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex), indicó que la imposición de aranceles es una media contraria al T-MEC y 
aunque su implementación se pospuso hasta abril de 2025, insistió en que México debería actuar 
como si ya estuvieran vigentes. Sierra Álvarez señaló que se debe impulsar el mercado interno y 
atraer inversión extranjera directa de países como Alemania y Japón. 
 

Los principales motores del crecimiento económico de México se debilitaron durante 
2024, alerta el CEESP 
(2025-03-11, Enrique Hernández, Forbes MX (sitio), ) 
El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) afirmó que los principales 
motores del crecimiento se debilitaron durante 2024, así como las políticas arancelarias de 
Donald Trump, presidente de Estados Unidos, golpean la actividad económica de México. 
"Resultados recientes confirman el debilitamiento de los principales motores del crecimiento 
durante 2024, así como la incertidumbre y el debilitamiento de los indicadores hacen mella en la 
percepción sobre el futuro de la actividad productiva del país", aseguró el órgano asesor del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 
 

Industria vital para el cuidado personal y economía, la CANAJAD 
(2025-03-12, Agencias Conversus, La Capital TAMPS (sitio), ) 
Durante la Asamblea General Ordinaria de la Cámara Nacional de la Industria de Aceites, Grasas, 
Jabones y Detergentes (CANAJAD), se ratificó a Alejandra Abad como presidenta del organismo. 
En el evento, el presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (CONCAMIN), Alejandro 
Malagón Barragán, acompañado del secretario general, Eduardo Ramírez Leal, subrayó la 
relevancia de este sector industrial para el cuidado personal y la economía nacional. 
 

La Coparmex se mantiene firme en su oposición a la reforma judicial, mientras otros 
organismos empresariales permanecen en silencio. 
(2025-03-11, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 103.3 Radio Fórmula, ) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) se ha destacado como la única 
organización empresarial que ha mantenido una postura firme en contra de la reforma judicial, a 
diferencia de otros organismos que han optado por el silencio. El presidente de Coparmex ha sido 
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el principal vocero de esta oposición, criticando la falta de acción de las demás entidades 
empresariales. 
 

Trump siempre sí impondrá aranceles al aluminio y acero de México 
(2025-03-12, Redacción, Al Chile Poblano PUE (Sitio), ) 
El gobierno del presidente Donald Trump ha entrado en una nueva fase de la guerra comercial 
de Estados Unidos tras anunciar la puesta en marcha de aranceles a México y otros países. Esto, 
en el marco de la toma de posturas más agresivas contra sus principales socios comerciales del 
Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), las cuales fueron anunciadas desde febrero 
pasado. Durante su visita a Washington, Ebrard Casaubón también destacó el respaldo del sector 
empresarial mexicano; particularmente, de la Cámara Nacional de la Industria del Hierro y del 
Acero (CANACERO), quien ha advertido sobre el impacto que tendrían los aranceles propuestos 
en la competitividad de las exportaciones mexicanas. 
 

Genera maquila... 6 nuevas plazas 
(2025-03-12, Redacción, Diario Chihuahua (Sitio), ) 
Ciudad Juárez sumó mil 425 nuevos empleos en febrero, de acuerdo con el informe más reciente 
del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Sin embargo, la industria de la transformación, 
principal motor económico de la localidad, apenas registró seis nuevas plazas. Mario Cepeda, 
presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), manifestó que 
el panorama no es el más favorable. Aseguró que las empresas se están automatizando, así 
como migrando a otras regiones, o países, ante la pérdida de competitividad. 
 

Alertande debilidad de industria acerera previo los aranceles 
(2025-03-12, Ivette Saldaña, El Universal, . 22) 
Antes de las amenazas de aranceles al acero y aluminio, la industria acerera mostraba fragilidad 
en México, con caídas en el consumo, producción y exportación. Las tarifas se aplican después 
de que el consumo de la industria acerera se redujo 4.8% en 2024 contra 2023, mientras que la 
producción bajó 8.4%, de acuerdo con un estudio de la Cámara Nacional de la Industria del Hierro 
y del Acero (Canacero). Ante el cobro arancelario de hoy, la Canacero pidió al Gobierno mexicano 
"aplicar represalias proporcionales e inmediatas a los productos siderúrgicos de Estados Unidos 
exportados a nuestro país". 
 

Persiste incertidumbre por riesgo de aranceles: Coparmex 
(2025-03-12, Redacción, Diario 7 Noticias CDMX (sitio), ) 
Pese al aplazamiento de los aranceles -que impondría Estados Unidos a México- la incertidumbre 
continúa y merma las expectativas económicas del país, planteó el presidente nacional de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Juan José Sierra Álvarez. La 
confederación, ahondó, rechaza las amenazas arancelarias del principal socio comercial de 
México, al tratarse de una decisión unilateral que quebranta al Tratado entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC) 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // Tiburón contra tren 
(2025-03-12, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
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José Urbina, un buzo radicado en Playa del Carmen, conocido en redes sociales como "Pepe 
Tiburón", es uno de los fundadores del grupo @SélvamedelTren. Me dice en una conversación 
que los defensores de la selva ganaron las batallas legales contra el Tren Maya, pese a 
enfrentarse a un gobierno muy poderoso, ya que obtuvieron la suspensión definitiva que exigían 
al Poder Judicial. Si el presidente López Obrador hubiera respetado la ley, la construcción se 
habría detenido... o quizá nunca habría empezado. 
 

Andar y Ver // Podar una biblioteca 
(2025-03-12, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 14) 
En su nuevo libro, la poeta ensayista Malva Flores relata la poda de su biblioteca. Obligada a 
dejar la casa en la que había vivido quince años, necesitaba seleccionar los libros que me recían 
acompañarla en su mudanza. El descarte, se ha dicho muchas veces, es una intervención 
indispensable para mantener viva a una biblioteca. Para Flores la obligación de compactar 
apresuradamente su acervo fue una lección sobre el oficio de la critica. No hay mejor pedagogía 
para el crítico literario que una mudanza intempestiva, dice. 
 

Historias de NegoCEOs // China: metido en el Tren Maya y en mucho más 
(2025-03-12, Mario Maldonado, El Universal, . 9) 
La acusación de un grupo de congresistas estadounidenses sobre que China está metido en el 
Tren Maya tiene fundamento, y no es el único proyecto; solo que las inversiones del país asiático 
en México se triangularon con otros países. La historia es que China Communications 
Construction Company Limited (CCCC), la empresa que ganó la licitación del Tramo 1 del Tren 
Maya, no fue la que invirtió directamente en el proyecto del sureste mexicano. 
 

Veranda // La incertidumbre pega a brókers en destinos turísticos 
(2025-03-12, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4) 
La incertidumbre es un veneno contra las inversiones no solo en México, sino en su propio país. 
El inicio del segundo mandato del presidente Donald Trump le está metiendo un inesperado freno 
a la economía. El turismo debería estar fuera de esta lógica, sobre todo en el segmento de la 
hotelería; los proyectos que están iniciando hoy se verán reflejados en negocios que funcionarán 
dentro de tres o cuatro años. 
 

Bitácora Del Director // Pascal Beltrán del Río 
(2025-03-12, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
Ha causado una gran conmoción el hallazgo de un predio donde un grupo criminal-
presumiblemente el Cártel Jalisco Nueva Generación- mantenía cautivas a personas 
secuestradas y las adiestraba para usarlas como carne de canon, y donde, además. asesinaba 
a quienes no le eran útiles quemaba sus restos para no dejar huella de su paso por el lugar. El 
hecho es sin duda terrible. como ha descrito la presidenta Claudia Sheinbaum Sin embargo, con 
todo lo espantoso que resulta, apenas alcanza a mostrar la superficie de una crisis nacional que 
no ha querido reconocerse la de los desaparecidos. 
 

Análisis Superior // Evitar pleitos 
(2025-03-12, David Páramo, Excélsior, . 3) 
Sería verdaderamente mezquino no reconocer que la estrategia de la presidenta Claudia 
Sheinbaum y su secretario de Economía, Marcelo Ebrard, está dando mejores resultados que la 
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estrategia seguida por Canadá. La posición del gobierno de México es en lograr acuerdos que 
disminuyan la posibilidad de aranceles contra las exportaciones mexicanas. Como ha dicho el 
Padre del Análisis Superior, pronto se está viendo la diferencia entre un estilo y otro. Da 
tranquilidad que el gobierno de México tenga claro que es preferible un mal arreglo que un buen 
pleito. 
 

Activo Empresarial // México-aranceles: diferencias con Canadá; Amador se prepara; 
Toyota y Nissan, cambios 
(2025-03-12, José Yuste, Excélsior, . 1 2) 
La Casa Blanca podría imponer un arancel del 25% al acero y al aluminio, lo que no guarda 
ninguna lógica económica. En ese aspecto, ya hemos visto varias escaramuzas por los 
aranceles, donde los dos socios comerciales de Estados Unidos en el T-MEC, México y Canadá, 
han actuado de manera distinta. Y debemos decir que a México le ha ido un poco mejor. 
 

Juegos De Poder // El costo del nuevo Huitzilopochtli  
(2025-03-12, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11) 
Pemex registró una pérdida neta de -620.6 mil millones de pesos en 2024, la mayor pérdida de 
la empresa en una década. Entre enero de 2019 y diciembre de 2024, el gobierno federal apoyó 
a Pemex con 1.38 billones de pesos por concepto de aportaciones patrimoniales, estímulos 
fiscales y otros apoyos. Para mantener contento a Huitzilopochtli, la principal deidad azteca que 
ordenó la fundación de México-Tenochtitlan, se le ofrendaban sacrificios humanos. 
 

Cuenta Corriente // Política aeronáutica  
(2025-03-12, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
Jesús Esteva Medina anunció que se ha iniciado el contacto con todos los participantes de la 
industria aeronáutica, públicos y privados, para publicar los lineamientos de una nueva política 
aeronáutica, ya que ésta no se ha actualizado desde 2001 en papel. Las sinergias también han 
alcanzado organizaciones gremiales que, en la búsqueda de mayores economías de impacto, 
han transitado a distintas formas de organización. Tal es el caso de la Canaero y la Asociación 
Internacional de Transporte Aéreo, que, desde 2020, sin perder su identidad y objetivo, 
conformaron un bloque para la promoción y defensa de los legítimos intereses de los actores de 
la industria aérea. 
 

Duda Razonable //Los desaparecidos que el gobierno quiere desaparecer 
(2025-03-12, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
En Teuchitlán, un pueblo a poco más de una hora de Guadalajara, un grupo de buscadoras, como 
tantas que hay en el país, desesperadas por encontrar a sus familiares, encontró en un rancho 
de algo más de media hectárea hornos crematorios, fosas y restos. Es un descubrimiento más 
de los muchos que han logrado estas organizaciones admirables, que no han cejado en su lucha 
por encontrar a los que no están, que alguien se llevó. 
 

En Privado //¿Cuántos más deben arder en las sombras? 
(2025-03-12, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
En el corazón de Jalisco, entre la vegetación espesa de Teuchitlán, a menos de 60 kilómetros de 
Guadalajara, un rancho ocultaba el horror. Además de un centro de adiestramiento del crimen 
organizado, era lo inenarrable: un centro de exterminio donde el fuego consumía cualquier rastro 
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de humanidad. El hallazgo, hecho por buscadores de desaparecidos y no por la autoridad de 
Jalisco, reveló hornos crematorios, cientos de restos calcinados y un sinfín de objetos personales: 
200 pares de zapatos, mochilas, identificaciones, pedazos de vida reducidos a cenizas. Todo 
operado por el crimen organizado, que utilizó el lugar para adiestrar, ejecutar y realizar 
desapariciones. 
 

Día con Día // Los aranceles y la ley 
(2025-03-12, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
No deja de sorprender que, en medio de tanta alharaca sobre las amenazas arancelarias de 
Trump, se hable tan poco de su ilegalidad. Como López Obrador, Trump se dispone a violarla 
cuantas veces lo requiera su despliegue político de fuerza. 
 

Estrictamente Personal // Teuchitlán, ¡basta ya! 
(2025-03-12, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 32) 
El hallazgo de un centro de entrenamiento del Cártel Jalisco Nueva Generación en un rancho en 
Teuchitlán, que además tenía tres hornos crematorios, es un atisbo de esperanza. Es paradójico, 
pero finalmente tuvo que aparecer un campo de exterminio donde asesinaron a quién sabe 
cuántas personas durante quién sabe cuánto tiempo, para que escandalizara la nación. 
 

Coordenadas // Trump ha traído pérdidas por 4.4 billones de dólares 
(2025-03-12, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
Si Trump pretendía revitalizar la economía de Estados Unidos, probablemente esté empezando 
a frustrarse. En lo que va del año, el valor de capitalización del mercado Nasdaq en Nueva York 
ha descendido en 3 billones (trillions) de dólares. Asimismo, la pérdida del valor del New York 
Stock Exchange, medida por el índice S&P 500, es de 1.4 billones de dólares en el mismo 
periodo. 
 

Ricos y Poderosos // Vulcan, ¿solución sin tribunales? 
(2025-03-12, Marco Antonio Mares, El Economista, . 32) 
El gobierno mexicano no expropió a la empresa Vulcan Materials, sino que declaró área natural 
protegida una extensa región de Quintana Roo, incluidos los terrenos que ocupa la compañía. La 
presidenta de México, Claudia Sheinbaum, anunció que su gobierno está abierto al diálogo y 
busca una solución fuera de tribunales. 
 

La Gran Depresión // Donde no queremos ver a los banqueros centrales 
(2025-03-12, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 15) 
Si hay un lugar donde no queremos ver a la gobernadora del Banco de México, que está envuelta 
en el escándalo político de ignorar el paso de la presidenta Claudia Sheinbaum, en compañía de 
Andy y sus seguidores. La autonomía no incluye calificar la lista de sus cuates, pero Victoria 
Rodríguez Ceja representa al Banco de México, que tiene como herramienta paralela a las tasas 
de interés el envío de señales al mercado. 
 

La Quinta Transformación // Tampoco llegarán las medicinas este mes 
(2025-03-12, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
DESIDIA, CORRUPCIÓN E incompetencia, todo se entrelazó para que la primera compra 
consolidada del segundo piso de la 4T fuera un fracaso: las medicinas no llegarán en marzo, 
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como fue la palabra empeñada. Ayer, por enésima ocasión, el secretario de Salud, el doctor David 
Kershenobich, convocó a los principales actores del sector para reagruparlos e invitarlos a lo que 
parece será otra nueva gran licitación. Y es que la consolidada lanzada en noviembre y que 
cubriría 2025 y 2026, encomendada a Birmex, resultó en un rotundo desaseo: la primera cabeza 
en rodar es la de su director, Iván Olmos Cansino. 
 

Desde el Piso de Remates // Montaña rusa en mercados por guerra arancelaria 
(2025-03-12, Maricarmen Cortés, 24 Horas, . 15) 
La Presidenta Claudia Sheinbaum insiste en su estrategia Kaliman - serenidad y paciencia - ante 
las amenazas arancelarias de Donald Trump, y mostró su confianza en que el Secretario de 
Economía, Marcelo Ebrard, quien viajó a Washington, logre evitar que a partir de hoy Estados 
Unidos aplique aranceles del 25% al acero y al aluminio. 
 

Corporativo // Cobranza Delegada 
(2025-03-12, Rogelio Varela, El Independiente, . 1, 4) 
Con todo y freno presidencial a los cambios a la Ley General de Títulos y Operaciones de Crédito 
que pensaba incluir la "Cobranza Delegada", el tema sigue causando escozor en el ámbito 
legislativo, pero también en el financiero. Hay quienes han querido culpar al líder sindical y 
senador morenista, Pedro Haces, de esa iniciativa, pero está muy lejos de tener algo que ver. 
 

Sin argumentos  
(2025-03-12, Martín Espinosa, Excélsior, . 12) 
No es casualidad que Jalisco sea el estado del país con el mayor número de personas 
desaparecidas. El colectivo Guerreros Buscadores, surgido en aquel estado del occidente del 
país, localizó un campo de adiestramiento y al menos tres fosas clandestinas con sus respectivos 
crematorios. Cada fosa, cada resto humano y cada pertenencia encontrada es el testimonio de 
un país cuyas instituciones fueron demolidas y hoy ya no responden a una realidad que nos 
avasalla y de la cual todos pagamos las consecuencias de su abandono. 
 

TREN MAYA 
 

Historias de NegoCEOs // China: metido en el Tren Maya y en mucho más 
(2025-03-12, Mario Maldonado, El Universal, . 9) 
La acusación de un grupo de congresistas estadounidenses sobre que China está metido en el 
Tren Maya tiene fundamento, y no es el único proyecto; solo que las inversiones del país asiático 
en México se triangularon con otros países. "El recurso con el que se hizo el Tren Maya es 
público, ahí lo pueden ver en los informes de la Cuenta Pública", dijo este martes la presidenta 
Claudia Sheinbaum sobre la carta que enviaron los legisladores al presidente Donald Trump. 
El Universal (sitio), 
 

ALSTOM ABRE 116 VACANTES EN CANCÚN Y PLAYA DEL CARMEN PARA EL TREN 
MAYA CON SUELDOS DE HASTA 2,900 PESOS SEMANALES 
(2025-03-12, Redacción, Macro News (Sitio), ) 
La empresa Alstom, responsable de la construcción y operación del Tren Maya, anunció la 
apertura de 116 vacantes en Cancún, Playa del Carmen y Leona Vicario. El reclutamiento se 
llevará al cabo en la Plaza de la Reforma los días 10, 12 y 14 de marzo. Entre las posiciones 

https://www.efinf.com/clipviewer/ef8bc12ebadbcd04f56e11f89947d4e6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8cb1d53a26da880b985fe0d536b8a3b4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5e6caf546b577fdd5deaabd04e144773?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8bd5555c000227d9a8e534d640c37ce2?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2d1257e82e6f7f7803a8c342924de4a8?file
https://www.efinf.com/clipviewer/74b4834fdf42ff65d47e04e963570bdf?file
https://www.efinf.com/clipviewer/74b4834fdf42ff65d47e04e963570bdf?file


 

 

 

disponibles destacan más de 100 plazas para operadores generales y calificados, con salarios 
semanales de 2 mil 200 y 2 mil 900 pesos, respectivamente. 
 

Ante reclamo de congresistas de EU a Trump, Sheinbaum niega que haya financiamiento 
chino en el Tren Maya 
(2025-03-11, Forbes Staff, Forbes MX (sitio), ) 
La presidenta Claudia Sheinbaum negó este lunes que haya financiamiento de China en la obra 
del Tren Maya como acusaron algunos congresistas de Estados Unidos a Donald Trump. "El 
recurso con el que se hizo el Tren Maya es público, ahí lo pueden ver en los informes de la cuenta 
pública, todo lo que se invirtió en el Tren Maya es público, el recurso de las y los mexicanos, que 
pagaron en impuestos y que se regresó para construir el Tren Maya, entonces, no hay 
financiamiento chino", aseguró Sheinbaum en su conferencia de prensa matutina desde Palacio 
Nacional. 
 

Presidenta niega financiamiento chino en el Tren Maya 
(2025-03-11, Redacción, Expansión MX, ) 
Este martes, Gonzalo Soto y Patricia Tapia comentan la respuesta de la presidenta Claudia 
Sheinbaum a las acusaciones de congresistas de Estados Unidos que dijeron que el expresidente 
Andrés Manuel López Obrador recibió financiamiento del Partido Comunista Chino para el Tren 
Maya. 
Pilotzi Noticias (Sitio), 
 

El tren Maya, la nueva titular del IME y la situación de desaparecidos en Sinaloa. 
(2025-03-11, Javier Risco, Luciana Wainer, Canal 40 Adn, ) 
En Sinaloa, la situación de desaparecidos ha generado preocupación entre un grupo de 
congresistas de Estados Unidos, quienes cuestionan la financiación del Tren Maya. En este 
contexto, Tatiana Cloutier, la nueva titular del Instituto de los Mexicanos en el Exterior, se une al 
debate, destacando la importancia de abordar estos temas en un ambiente de diálogo y 
cooperación internacional. La situación en Sinaloa refleja la complejidad de los problemas 
sociales y políticos en México, mientras que la atención de los legisladores estadounidenses 
subraya la relevancia del Tren Maya en el panorama económico y cultural del país. 
 

El Senado de EE.UU. investiga financiamiento chino para el Tren Maya, mientras Trump 
enfrenta crisis económica y migratoria. 
(2025-03-11, Ibeth Parga, 96.9 W Radio, ) 
El Senado de EE.UU. ha solicitado investigar el posible financiamiento chino del Tren Maya, 
generando controversia y cuestionamientos sobre la influencia de China en América Latina. 
Mientras tanto, Donald Trump ha mantenido un perfil bajo, pero ha utilizado su red social para 
comentar sobre la situación económica, marcada por una caída en la bolsa y temores de recesión. 
Marcelo Ebrard, Secretario de Economía de México, se encuentra en Washington buscando 
mitigar las tensiones comerciales. 
Canal 40 Adn, 
 

AIFA 
 

Signos Vitales // Escuadrón de auditores 
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(2025-03-12, Alberto Aguirre , El Economista, . 56) 
La ASF también revisará las inversiones físicas realizadas por la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes durante el último año de la administración lópezobradorista. La 
ampliación del Tren Suburbano al AIFA destaca por la parálisis de esos trabajos, que derivó en 
la reciente irrupción de los ingenieros militares. Y también, la construcción de la estación Vasco 
de Quiroga y las adecuaciones al proyecto ejecutivo del tren interurbano México-Toluca. 
El Economista (sitio), 
 

El festival Atmósfera 2025 abrirá con el icónico grupo Polymarchs el próximo 15 de 
marzo en Tecámac. 
(2025-03-11, Raúl García, Acela Contreras, AMX Edo de Mex, ) 
El festival Atmósfera 2025, que se llevará a cabo del 15 al 23 de marzo en diversas sedes como 
el parque lineal Los Héroes y el parque Sierra Hermosa, abrirá con la presentación del icónico 
grupo Polymarchs. Este evento, que celebra su cuarta edición, fue concebido como un homenaje 
al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Las autoridades han enfatizado que el consumo y la 
venta de alcohol estarán prohibidos, con el objetivo de hacer el festival accesible para toda la 
familia. 
 

En entrevista, Jesús Antonio Esteva Medina, titular de la SICT, habló sobre la inversión 
en infraestructura carretera. 
(2025-03-11, Alicia Salgado, 100.1 Stereo Cien, ) 
En entrevista, Jesús Antonio Esteva Medina, titular de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), destacó varios proyectos y políticas clave en 
infraestructura y transporte en México. Esteva Medina mencionó que se destinarán $173,000 
millones para la modernización y construcción de más de 4,000 km de carreteras durante toda la 
administración, utilizando tanto inversión pública como un esquema mixto de construcción, 
mantenimiento, rehabilitación y operación (CMRO). Además, enfatizó la importancia de las obras 
de infraestructura para generar empleo y mejorar la calidad de vida de los ciudadanos. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Avanza provisión de gas natural al sureste 
(2025-03-12, Bloomberg, El Financiero, . 10) 
El gasoducto "Puerta al Sureste" construido por TC Energy y CFE entrará en funciones el próximo 
1 de mayo, lo que permitirá aumentar la capacidad de transporte del gasoducto Tuxpan-Texas, 
afirmó en entrevista el director ejecutivo de TC Energy, François Poirier. Así, el proyecto permitirá 
transportar gas natural desde Texas, Estados Unidos hasta Paraíso, Tabasco; ubicación donde 
se encuentra la emblemática refinería de Dos Bocas. 
 

De Esencia Política // Ramirez de la O, apenas a tiempo... 
(2025-03-12, Enrique Aranda, 24 Horas, . 5) 
Apenas justificada la exigencia de Acción Nacional, que lidera el otroracacique capitalino. Jorge 
Romero, de emprender una investigación formal de las imputaciones por corrupción en torno a la 
construcción de la (no) refinería de Dos Bocas alcance su promotora, la exsecretaria de Energía 
yactual gobernadora Rocío Nahle. 
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Aseguran que refinería de Dos Bocas de Pemex alcanzará su capacidad total de 
procesamiento el año que viene 
(2025-03-11, Redacción, Latinus (Sitio), ) 
La refinería de Pemex Olmeca, ubicada en el puerto de Dos Bocas, Tabasco, alcanzará 
probablemente su capacidad total de procesamiento de 340 mil barriles por día (bpd) el año que 
viene, dijo el martes Margarita Pérez, directora del brazo comercial de la empresa, PMI. Su 
instalación, la convierte en la séptima refinería de Pemex en territorio mexicano y ha sufrido 
múltiples retrasos desde su inauguración formal en 2022. 
 

TC Energy prevé aumentar la producción del gasoducto 'Puerta al Sureste' de Texas-
Tuxpan 
(2025-03-11, Héctor Usla, El Financiero (Sitio), ) 
El gasoducto 'Puerta al Sureste' construido por TC Energy y Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) entrará en funciones el próximo 1 de mayo, lo que permitirá aumentar la capacidad de 
transporte del gasoducto Tuxpan-Texas, afirmó en entrevista el director ejecutivo de TC Energy, 
François Poirier. De esta manera, el proyecto 'Puerta al Sureste' permitirá transportar gas natural 
desde Texas, Estados Unidos hasta Paraíso, Tabasco; ubicación donde se encuentra la 
emblemática refinería de Dos Bocas. 
 

Tensión política en México: Rocío Nahle y Felipe Calderón confrontan posiciones sobre 
Dos Bocas 
(2025-03-11, Redacción, Maya Comunicación (Sitio), ) 
La refinería de Dos Bocas, ubicada en Paraíso, Tabasco, continúa siendo un tema de división en 
la política mexicana. En las últimas semanas, un cruce de declaraciones entre la gobernadora de 
Veracruz, Rocío Nahle, y el expresidente Felipe Calderón ha puesto de manifiesto las profundas 
diferencias sobre la viabilidad y el impacto de este proyecto insignia del gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador. La refinería, concebida como un paso hacia la autosuficiencia energética 
de México, ha generado tanto elogios como críticas. Por un lado, el gobierno de la Cuarta 
Transformación (4T) destaca su importancia para reducir la dependencia de México de la 
importación de combustibles, mientras que la oposición, liderada por figuras como Calderón, 
señala preocupaciones económicas y ambientales. 
Infobae América (Sitio),Noticias ZMG (Sitio), 
 

SICT 
 

No hay vuelta atrás ni prórroga, SICT pide balizado de mas de un millón 800 unidades de 
transporte 
(2025-03-11, Redacción, Transporte GTO (Sitio), ) 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) tiene la meta de balizar 
e identificar a un parque vehicular de un millón 800 mil unidades, tanto motrices como remolques 
que circulan por la red carretera federal, todo en coordinación con el sector del autotransporte 
federal. Dicho proceso de registro y marcaje obedece a una estrategia integral para mejorar la 
seguridad en carreteras. El sector cuenta con 90 días de plazo para identificar todas sus 
unidades, según los lineamientos publicados en el Diario Oficial de la Federación (DOF); la fecha 
de vencimiento será el 8 de mayo próximo. 
Vértigo Político (sitio),Ovaciones (sitio),Vía Libre (Sitio),The Logistics World (sitio),NotiMX (Sitio), 
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Se mejorará seguridad con el balizaje de vehículos de transporte: SICT 
(2025-03-11, Redacción, Metro Noticias MX (Sitio), ) 
Con el objetivo de mejorar la seguridad en la red carretera nacional, la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) tiene la meta de balizar e identificar a un 
parque vehicular de un millón 800 mil unidades, tanto motrices como remolques que circulan por 
la red carretera federal, todo en coordinación con el sector del autotransporte federal. Dicho 
proceso de registro y marcaje obedece a una estrategia integral para mejorar la seguridad en 
carreteras. 
 

Vecinos exigen a la SICT poda de árboles en carretera México-Cuernavaca 
(2025-03-11, Redacción, Rubicela Morelos Cruz, La Jornada (sitio), ) 
Medio centenar de habitantes de Colonias Unidas de Cuernavaca bloquearon durante dos horas 
la carretera federal México-Cuernavaca a la altura del kilómetro 71+200, para exigir a la 
Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) mantenimiento en esta vía 
federal, sobre todo la poda de los árboles, porque estos han caído sobre la vía de comunicación 
provocando, incluso, hasta accidentes. Diego Torres, dirigente de esta organización social, 
mencionó que desde hace unos tres años atrás han notado que el gobierno federal no ha podado 
los árboles, sobre todo los más grandes que están en las inmediaciones de esta vía, e incluso 
hasta las rayas, y señalamientos para que las y los automovilistas le bajen la velocidad a sus 
vehículos cuando entran al poblado de Santa María, Cuernavaca. Ante esta situación, desde 
hace dos años, aseguró Diego Torres han solicitado por escrito a las autoridades de la SICT para 
que den mantenimiento a esta vía federal, pero aseguraron que no les han hecho caso. 
 

México trabaja en una nueva política aeronáutica 
(2025-03-11, Diego Araiza, La Crónica de Hoy (sitio), ) 
El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jesús Antonio Esteva 
Medina, anunció que México se encuentra trabajando en la creación de una nueva política 
aeronáutica, cuyo objetivo principal es modernizar la infraestructura y los servicios del sector. 
Esta reforma es la primera en más de dos décadas, ya que la actual política no ha sido modificada 
desde 2001. La nueva estrategia busca mejorar la conectividad aérea y hacer frente a los retos 
que demanda el crecimiento de la industria aeronáutica. 
 

Empresas enfrentan sobrecostos por incertidumbre arancelaria en la frontera 
(2025-03-12, Tzuara de Luna, tzuaradeluna, Expansión MX, ) 
La incertidumbre comercial entre México y Estados Unidos golpea a las empresas que dependen 
del comercio transfronterizo. La imposición y posterior suspensión de aranceles en dos ocasiones 
febrero y marzo alteró las dinámicas logísticas, con incrementos de costos y afectaciones a la 
competitividad de los exportadores e importadores. El 80% del comercio terrestre entre México y 
Estados Unidos se transporta en camiones, según la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT). Durante los dos días en que los aranceles estuvieron 
vigentes, la Canacar estima que unos 200,000 camiones enfrentaron retrasos y ajustes en la 
cadena productiva. 
 

No habrá sanciones inmediatas por balizado en el transporte de carga 
(2025-03-11, Eduardo Méndez Vargas, Alianza Flotillera (Sitio), ) 
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La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y la Cámara Nacional del 
Autotransporte de Carga (CANACAR) han informado a los autotransportistas de carga del país, 
que no se impondrán sanciones a los transportistas que aún no cumplan con los requisitos de 
balizado en sus unidades, según lo estipulado en el reciente aviso publicado en el Diario Oficial 
de la Federación. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

Plantean creación de agencia energética 
(2025-03-12, Eduardo Cedillo, Reforma, . 4) 
El diputado morenista, Fernando Zárate, presentó una iniciativa para la creación de una Agencia 
de Desarrollo Energético Sustentable y Justicia Energética en la Capital. Se trata de un órgano 
autónomo y con personalidad jurídica propia que, apuntó, podría ayudar eficientar el consumo y 
la suficiencia energética. La creación se da con la propuesta de creación de una legislación 
secundaria, la cual busca impulsar la transición energética, garantizar la justicia en el sector y 
disminuir los costos de electricidad con energías renovables y eficiencia en el sector público. 
 

Busca Morena impulsar uso de energías limpias 
(2025-03-12, Rodrigo Cerezo, 24 Horas, . 10) 
En la Ciudad de México hay 38 mil 32 establecimientos mercantiles con consumo de electricidad 
y en épocas de altas temperaturas, el uso inadecuado sobrecalienta las líneas de abastecimiento 
energético, provocando apagones, por lo que el diputado de Morena, Fernando Zárate, propuso 
crear la Agencia de Desarrollo Energético Sustentable. Explicó que el objetivo de su iniciativa es 
contar con un órgano que organice, establezca proyectos prioritarios, financie e impulse 
programas de energía sustentable, como estrategia integral para abordar la transición energética 
en la capital del país. 
El Independiente, 
 

Un Montón De Plata // Sempra rompió el hechizo 
(2025-03-12, Carlos Mota, El Heraldo de México, . 17) 
Poco se ha discutido lo trascendental que fue que en La Mañanera del Pueblo una empresa de 
energía anunciara una inversión. Pero ocurrió, gracias a la sagacidad del equipo que encabeza 
Tania Ortiz Mena en Sempra Infraestructura. La empresa se convirtió en la primera del sector 
energía en recordar un anuncio de gran magnitud que ya está en marcha en este sexenio. Y no 
fue cosa menor: una inversión de tres mil 550 millones de dólares. 
 

Leyes secundarias de reforma energética avanzan en San Lázaro; buscan dar 
preponderancia a Pemex y CFE 
(2025-03-11, Enrique Gómez, Antonio López Cruz, El Universal (sitio), ) 
Las y los integrantes de la Comisión de Energía en la Cámara de Diputados, aprobaron las leyes 
secundarias de la reforma energética, que dan preponderancia a Petróleos Mexicanos y a la 
Comisión Federal de Electricidad sobre empresas privadas. Las modificaciones a la Ley de 
Petróleos Mexicanos (Pemex), la Ley de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), la Ley de 
Planeación y Transición Energética, la Ley del Sector Eléctrico, la Ley de Hidrocarburos y la Ley 
de la Comisión Nacional de Energía, quedaron avaladas por 33 votos a favor por parte de Morena, 
PT, PVEM y MC, así como 9 sufragios en contra del PAN y el PRI. 
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Aprueban dictamen con paquete de 10 leyes que regulan la reforma energética 
(2025-03-11, Fernando Camacho, Enrique Méndez, La Jornada (sitio), ) 
La Comisión de Energía de la Cámara de Diputados aprobó esta tarde el dictamen con el paquete 
de 10 leyes que regulan la reforma constitucional en materia energética y que, explicaron 
legisladores, recupera para el Estado la regulación y el manejo de la política en materia de 
hidrocarburos y electricidad. En un análisis de solo media hora, se detalló que, con la nueva ley 
del sector de hidrocarburos, se revierte el modelo de asociación con la iniciativa privada que se 
impuso en la reforma energética de 2013 para la exploración y explotación de hidrocarburos. 
Milenio (sitio),Pasantes DF CDMX (Sitio),El Heraldo de México (sitio), 
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